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РЕЗУЛЬТАТ

Валентина Морозова
Выкса

Коллектив Литейно-прокатного 
комплекса ВМЗ в октябре установил 
очередной производственный рекорд.

Прошедший месяц оказался для Литей-
но-прокатного комплекса продуктивным: 
ЛПК произвел 115 376 тонн горячеката-
ных рулонов. Этот результат на 859 тонн 
превышает предыдущее максимальное до-
стижение, датированное июлем 2017 го-
да. Тогда коллектив выпустил 114 517 тонн 
металлопроката. 

Объемы производства комплекс нара-
щивает не за счет качества: по итогам ме-
сяца все характеристики продукции на-
ходятся в рамках нормативных значений. 
Руководство ЛПК поясняет, что достиже-
ние высоких результатов стало возмож-
ным благодаря качественно проведенно-
му капитальному ремонту, снижению ава-
рийных простоев оборудования, увеличе-
нию серийности разливки на машине не-
прерывного литья заготовок, а также сла-
женной командной работе всего коллек-
тива комплекса.

В связи с новым рекордом председатель 
Совета директоров ОМК Анатолий Седых 
направил поздравительное сообщение в 
адрес руководителя комплекса Дмитрия 
Морова. «Передавайте от меня слова бла-
годарности всему коллективу ЛПК! Мо-
лодцы!» – говорится в послании.
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ОБСУЖДЕНИЕ    СмоĪете ли вы обľŃснитьсŃ с иностранĺем�

ОТ РЕДАКЦИИ

ЦИФРА

Не по-нашему
Как понĿтļ ıоĢременныĩ мир
 не понимаĿ 
анģīиĩıкоģо�

Ч еловеку, который владеет 
хотя бы на базовом уров-
не каким-нибудь из попу-

лярных европейских языков, слож-
но представить, как в современ-
ном мире живется людям, которые 
не знают ни английского, ни не-
мецкого, ни французского. Совсем 
не знают. Когда-то давно учили в 
школе, но так давно и так учили, 
что от знаний не осталось и следа, 
а навыков никогда и не было. 

Не подумайте, что я хочу при-
низить тех, кто «языками не вла-
деет»: прекрасно помню, как 
преподавали – а точнее ска-
зать, недодавали – англий-
ский в средней советской и 
постсоветской школе. При-
мерно на таком же уровне «да-
вали» французский и немец-
кий. А засесть самостоятельно 
за учебники после школы, особен-
но если язык не нужен ни в учебе, 
ни в работе, ни в быту, мало у кого 
хватает времени, сил и желания. 
Нам бы русский-то не забыть…

И лет десять назад еще казалось, 
что без знания языков можно жить 
вполне комфортно (а некоторым и 
сейчас так кажется). Однако сегод-
ня мир меняется слишком быстро, 
а большая часть изменений отра-
жается в языке именно англициз-
мами. И чтобы понимать этот мир, 
а также живущих в нем людей – 
особенно молодых, – приходится 
учиться понимать и чужой язык. 

 – Хай, мама! Я тебе селфи отпра-
вил на мыло, а то ты меня никак в 
«мордакниге» не зафрендишь.

В принципе, здесь практически 
все понятно: hi – «привет», selfie – 
«автопортрет», e-mail, трансфор-
мировавшийся в «мыло», – «элек-

тронная почта», «зафрендить» (от 
friend) – «добавить в друзья», «мор-
докнига» – Facebook. Но человек, 
знакомый с английским, понима-
ет современный сленг на интуи-
тивном уровне (а если не понима-
ет, то примерно догадывается, что 
означает очередное модное сло-
вечко), а вот человеку, с англий-
ским не знакомому даже шапочно, 
нужно прикладывать куда более 
серьезные усилия: сначала – что-
бы понять все эти странные слова, 
а потом – чтобы их запомнить и уз-
навать в речи. А механическое за-
поминание, без понимания внут-
ренней логики явления, – занятие 
очень и очень сложное. 

Ну а к чему ведет непонимание 
сленга, можно представить. Раз-
рыв между поколениями стано-
вится не просто большим – огром-
ным. Каким и бывает разрыв меж-
ду двумя группами людей, говоря-
щими на разных языках.

Впрочем, если в случае с моло-
дежным сленгом еще можно как-
то выкрутиться из ситуации, на-
пример попросить своего ребен-
ка не употреблять его в общении 
с родителями, то остается еще 
язык делового общения. А он ос-
нован все на том же английском. 
И как бы нам ни хотелось блюсти 
чистоту родного языка, нам ни-
куда не уйти от заимствований: 
просто потому, что иностранное 
слово порой выражает суть пред-
мета или процесса более емко и 
точно, чем любое русское. Не из-
бавиться от англицизмов и на 
производстве: техника и техноло-
гии зачастую приходят из-за ру-
бежа. И даже дома телевизор, хо-
лодильник и духовка так и норо-
вят перейти на английский.

А у вас есть сложности с понима-
нием современного мира?

ВЕНИАМИН
КРЮЧКОВ

ведущий инженер лаборатории АСУТП, 
ЧМЗ

 Мы часто реализуем совместные 
проекты с иностранцами. В 2015 го-
ду монтировали дробемет фирмы 
Wheelabrator. Со специалистами об-
щались по-английски. А в 2007 году 
я учился в школе иностранных язы-
ков на ЧМЗ. Но с тех пор многое за-
былось, поэтому вести сложные раз-
говоры на специализированные те-
мы я сейчас не могу. С иностранца-
ми общается ведущий инженер Ва-
дим Шакиров, который очень хоро-
шо знает английский язык.

ОКСАНА
ЧУБАРОВА

методист учебного центра, АТЗ

 Объясниться на английском вряд 
ли смогу – не сложилось у меня с 
ним со школы. Да и особой необхо-
димости в жизни его использовать 
не было. Но можно придумать и дру-
гие способы. Если очень нужно, 
можно использовать онлайн-пере-
водчик в смартфоне или просто по-
звонить тому, кто лучше вас знает 
английский, и передать трубку ино-
странцу. В конце концов, можно при-
бегнуть к самому древнему языку – 
языку жестов.

ЛЕОНИД
ДЕШПЕТКО

ведущий инженер-калибровщик ТЭСЦ-5, 
ВМЗ

 Знаю немецкий язык на уровне 
школьной программы. Бывал в ГДР, 
и там мне мои знания помогали. Од-
нажды мы с друзьями ехали на вело-
сипедах, как потом выяснилось, по 
автобану. Нас остановил полицей-
ский. Удалось ему объяснить, что мы 
русские туристы и не знаем нюансов 
местного законодательства. Тогда он 
показал нам более приемлемый для 
велосипедных прогулок вариант. Так 
что знание языка, впрочем, как и 
любые навыки, всегда на пользу.

МАРИЯ
ТРОФИМОВА

специалист отдела по связям
с общественностью, БАЗ

 Я знаю английский язык на базо-
вом уровне, но живя в Азии несколь-
ко месяцев, я без проблем обща-
лась с местными жителями. Важно 
иметь багаж основных слов и выра-
жений. И невербальная коммуника-
ция – помощник в общении с ино-
странцами. Было немало ситуаций, 
где язык жестов меня «спасал». При 
экстремальных ситуациях бывало, 
что в голове всплывали слова, кото-
рые я даже и не знала на англий-
ском языке. 

КОНСТАНТИН
МАРАКУЕВ

оператор сушильной линии,
«Трубодеталь»

 Однажды в Таиланде я пришел в 
секцию тайского бокса. Там занима-
лись китайцы, американцы, гавайцы, 
англичане. Из троих тренеров по-ан-
глийски говорили двое, но все равно 
все друг друга понимали, объясняясь 
на языке жестов. В школе я учил не-
мецкий, но он мне ни разу не приго-
дился. А вот благодаря видеофиль-
мам я на бытовом уровне освоил ан-
глийский. К тому же сейчас есть при-
ложение в телефоне, которое помо-
гает «заговорить» на любом языке.

 Мир меняется слишком 
быстро, а большая часть 
изменений отражается в 
языке именно англицизмами.

ǐришли по-английски
đоĶиаīļные предприниматеīи āīаģоĢеĹенıка науķат детеĩ
и Ģħроıīыĵ ģоĢоритļ на иноıтранном Ŀħыке

ИНИЦИАТИВА

Юлия Ларионова
Благовещенск

ǃ языковом центре iSpeak открылось но-
вое направление. Сейчас здесь будут об-
учать детей и взрослых с ограниченны-

ми возможностями здоровья. Алексей и Айгуль 
Окатьевы, создатели языкового центра, выигра-
ли в этом году конкурс «Начни свое дело» и при-
обрели на грант интерактивную доску и компью-
терное оборудование. Таким образом, занятия 
будут проходить с использованием современных 
технологий и новейших учебных материалов, в 
том числе в режиме онлайн.

– В своей работе мы применяем различные ме-
тодики обучения, признанные ведущими мето-
дистами во всем мире, – рассказывает Айгуль 
Окатьева. – Детям и подросткам очень нравится, 
когда уроки проходят в игровой форме. Участвуя 
в различных постановках, сценках и конкурсах, 
они могут проявить творческие способности. А 
ребята с ограниченными возможностями здоро-
вья, учась в нашем центре, не ограничены в об-

щении. Они занимаются в общих группах, что 
помогает им учиться выражать свои мысли как 
на родном языке, так и на английском.

Напомним, языковой центр iSpeak – к слову, 
единственный в Благовещенске – начал работать 
в 2014 году. В настоящий момент здесь учатся 
около 80 человек: детсадовцы, школьники, сту-
денты и взрослые.

 Интерактивная доска – новое приобретение языкового центра © ЮЛИЯ ЛАРИОНОВА

ОЛЬГА
ШАЛАЕВА

главный 
редактор газеты
«Территория 
ОМК»

 КОММЕНТАРИЙ ЭКСПЕРТА

СЕРГЕЙ ГОЛУБЕВ
генеральный директор Фонда социальных инвестиций

 Авторы проекта – большие молодцы, уверен, 
что они обречены на успех. Сейчас им нужно верить 
в себя и не замыкаться на Благовещенске. Нужно 
мыслить глобально, двигаться дальше, выходить на 
другие регионы. Это очень жизнеспособный проект, 
и его опыт можно распространять за границы одно-
го города. Социальные предприниматели могут 
вполне успешно входить в рынок и зарабатывать 
на своих инициативах. И именно таким образом 
они смогут приносить максимум пользы.

! О СТАРТЕ НОВЫХ ПРОЕКТОВ  ПОБЕДИТЕЛЕЙ ГРАНТОВЫХ КОНКУРСОВ ОМК 
ЧИТАЙТЕ НА СТРАНИЦЕ 10.

Ļеловек 
иǨуȳаȺт англиǪскиǪ 
яǨȷк в Ȳентре I3OEAJ
в ǂлаговеȵенске.

Â80
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КОРОТКО О РАЗНОМ

Ǎосква

ВЫСТАВКА    Во вторник в сто-
лице откроется Международ-
ная промышленная выставка 
«Металл-Экспо – 2017». Тради-
ционное мероприятие будет 
проходить в 23-й раз. Участие 
в выставке планируют принять 
530 компаний из 35 стран мира. 
На территории выставки в одном 
из павильонов ВДНХ соберутся 
руководители и специалисты 
предприятий металлургии. Кро-
ме собственно экспозиции здесь 
пройдет более 50 конференций, 
семинаров, круглых столов. Как 
и в предыдущие годы, ОМК под-
готовит для выставки собствен-
ный стенд. Зарегистрироваться 
на «Металл-Экспо» можно на 
сайте metal-expo.ru.

ǃыкса

ТЕРРИТОРИЯ    Выксунский лес-
хоз поблагодарил металлургиче-
ский завод за помощь в посадке 
деревьев на месте тех, что сгоре-
ли в 2010-м. В послании говорит-
ся, что 2017 год стал рекордным 
по объемам восстановления ле-
са. Весной и осенью было выса-
жено более 4,2 миллиона сеян-
цев сосны на площади 1,2 тысячи 
гектаров. В акции приняли учас-
тие 480 заводчан, которые поса-
дили около 380 тысяч сеянцев на 
площади 130 гектаров. Особенно 
хорошо поработали коллективы 
управления по безопасности тру-
да и окружающей среды, коле-
сопрокатного цеха, дирекций по 
качеству, по экономике, по кап-
строительству и «ОМК-ЦЕС».

Челябинск

БЕЗОПАСНОСТЬ    На заводе «Тру-
бодеталь» начали монтировать 
общезаводскую систему пожар-
ной автоматики. Она состоит из 
автоматической пожарной сиг-
нализации, системы оповеще-
ния и управления эвакуацией 
при пожаре, а также автомати-
ческих установок пожаротуше-
ния, которые размещают в ад-
министративных зданиях, цехах 
и масляных подвалах гидравли-
ческих прессов. В случае пожа-
ра тревожный сигнал поступит в 
караульное помещение охранно-
го предприятия «Темп», на объ-
екте автоматически отключится 
оборудование, включатся звуко-
вой сигнал и световые указатели, 
указывающие пути эвакуации.

Чусовой

ТЕХНИКА    На стане-370 прокат-
ного цеха ЧМЗ в минувший втор-
ник начался капитальный ре-
монт механического и энергети-
ческого оборудования. Работы 
будут продолжаться в течение де-
сяти суток. В ремонте оборудова-
ния и агрегатов будут задейство-
ваны как специалисты металлур-
гического завода – цеха по сер-
висному обслуживанию и ремон-
ту оборудования, цеха по метал-
лообработке, прокатного и элек-
тросилового цехов, – так и со-
трудники подрядной организа-
ции, предприятия «Трест Урал-
домнаремонт». Руководит рабо-
тами Игорь Охотин, начальник 
участка по ремонту прокатного 
оборудования.

ǂлаговеȵенск

ПСИХИКА    Здравпункт БАЗ и 
Благовещенская ЦРБ организу-
ют обязательное психиатриче-
ское освидетельствование работ-
ников. Эту процедуру с 7 ноября 
по 8 декабря предстоит пройти 
1 320 сотрудникам завода. Обяза-
тельны осмотр врача-психиат ра 
и электроэнцефалография. Про-
чие процедуры, например осмотр 
психиатра-нарколога и экспери-
ментально-психологическое ис-
следование, проводятся по по-
казаниям. Освидетельствование 
должно подтвердить, что психи-
ческое здоровье позволяет работ-
нику выполнять свои обязанно-
сти в рамках конкретных видов 
деятельности, а также в условиях 
повышенной опасности. 

ЦИФРА

ǟностȸ ǋулибина
ĔеıтиĢаīļ ľныĵ раĶионаīиħатороĢ и иħоġретатеīеĩ проĵодит
Ģ Ăыкıе при поддержке ĂМć

ПОКОЛЕНИЕ

Валентина Морозова
Выкса

ǐ лощадкой для мероприятия, как и в про-
шлом году, стал городской детско-юно-
шеский центр «Темп». 6–10 ноября по-

лучить здесь новые технические знания и навы-
ки смогли сотни юных выксунцев в возрасте от 
пяти до пятнадцати лет. Специальными гостями 
фестиваля стали выксунские студенты и ведущие 
рацио нализаторы ВМЗ.

– В этот раз мы увеличили охват участников, 
пригласив также представителей сельских школ. 
На фестиваль можно было прийти и целыми семь-
ями, – рассказала Елена Чураева, заместитель ди-
ректора центра «Темп». – Кроме того, мы увеличи-
ли количество мастер-классов и расширили их те-
матику. 

Изобретателей ждали показательные выступ-
ления объединений «Мотокросс» и «Робототех-
ника», мастер-классы по авиа- и ракетомоделиро-
ванию, а также несколько творческих площадок. 
Здесь можно было смоделировать технологиче-
ский процесс, посмотреть научно-популярный 
фильм, посоревноваться в ремонте техники или, 
например, придумать изобретение на основе 
колеса. Кроме того, участники изучали работу 
3D-принтера и 3D-ручки, склеивали из бумаж-
ных полосок башни наподобие Шуховской, со-
здавали мультфильмы и выпускали значки-суве-
ниры к юбилею ВМЗ.

 Фестиваль собрал увлеченных молодых людей © ВАЛЕРИЙ ПОКУМЕЙКО

 Министр культуры РФ Владимир Мединский заинтересовался 
экспонатами выставки  © RUSHISTORY.ORG

КСТАТИ

Благодаря финансовой помощи ВМЗ центр 
«Темп» в этом году открыл курс по 3D-моделиро-
ванию для старшеклассников, а также фото- и 
видеостудию. Юные операторы уже готовы пред-
ставить на всеобщее обозрение видеоролики, 
снятые на фестивале.

 КОММЕНТАРИЙ РУКОВОДИТЕЛЯ

СЕРГЕЙ МАТЮКОВ
руководитель направления по работе с учебными
заведениями ВМЗ

 Как показывает статистика, более 80 процен-
тов молодых людей, увлеченных техническим твор-
чеством, в дальнейшем поступают в технические 
вузы, а выпускники этих вузов могут стать и со-
трудниками ВМЗ. Поэтому завод поддерживает та-
кие мероприятия. Важно, что наши дети могут не 
только пообщаться с металлургами и подержать в 
руках реальные изобретения, но и сами попробо-
вать новые виды технического творчества.

ĝнерģиĿ краıныĵ ħнамен
ДАТА

Анна Андреева
Москва

Крупнейшая выставка
к 100-летию Октябрьской
революции открылась в Государ-
ственном историческом музее.

Напомним, в качестве спонсо-
ра экспозиции «Энергия мечты. 
К 100-летию Великой российской 
революции» выступила Объеди-
ненная металлургическая компа-
ния. Выставка стала основным 

событием в программе музея к 
100-летию Октябрьской револю-
ции и продолжает череду культур-
ных мероприятий, проходящих по 
всей России. 

– Осмысление причин, истоков 
и уроков этого исторического со-
бытия останется темой для дискус-
сий еще на многие-многие годы. Я 
благодарю организаторов выстав-
ки, которая дает нам возможность 
узнать что-то новое о революции, 
произошедшей в России сто лет 
назад, – сказал Сергей Нарышкин, 
директор Службы внешней раз-
ведки РФ, председатель Российско-
го исторического общества.

Ĉħ проĸīоģо Ģ ġудуĹее
ТРАДИЦИЯ

Юлия Ларионова, Сергей Дмитриев
Благовещенск – Альметьевск

7 ноября сотрудники БАЗ
и АТЗ вскрывали и закладывали 
капсулы времени.

В Благовещенске вскрыли капсу-
лу, заложенную 9 мая 1980 го-
да у основания мемориала вои-
нам-землякам. В капсуле находи-
лась «Книга памяти» с именами 
погибших в годы войны, а так-
же наказ потомкам. Спустя 37 лет 
ее вскрыли представители город-
ской администрации, комиссари-
ата и арматурного завода. Прочи-

тав послание, они передали капсу-
лу ученикам школы № 4, которые 
затем доставили ее в городской 
историко-краеведческий музей 
на вечное хранение. Сейчас бла-
говещенцы намерены собрать 
информацию для новой капсулы 
времени, которую заложат здесь 
же 9 мая 2018 года, а вскроют 
в 2045 году.

В Альметьевске 7 ноября откры-
ли капсулу времени с посланием 
из 1981 года. Участники меропри-
ятия на площади перед ДК «Нефть-
че» торжественно зачитали текст, 
а после этого молодежные лиде-
ры предприятий города остави-
ли собственное письмо потомкам. 
Вскрыть новую капсулу нужно бу-
дет в 2047 году. 

37 лет капсула вреǭени
с КнигоǪ паǭяти храниласȸ
у основания ǭеǭориала воинаǭ
Ǩеǭлякаǭ в ǂлаговеȵенске.
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ЦИФРА

СТРОЙКА

Светлана Кулагина
Челябинск

У часток окраски и упа-
ковки цеха № 3 с двух 
сторон обнесен строи-

тельными лесами. Монтажни-
ки-высотники закрывают фа-
сад здания теплоизоляционны-
ми плитами из пенополистиро-
ла, а поверх него кладут листы 
металлосайдинга в бело-голу-
бых тонах.

– С прошлого года мы реали-
зуем большую программу по 
оформлению фасадов основных 
производственных цехов, – ком-
ментирует Светлана Вернигород-
ская, ведущий инженер по надзо-
ру за строительством «Трубодета-
ли». – Мы уже сделали фасад тер-
мо-сварочного участка цеха № 1, 
сейчас закрываем северный и вос-
точный фасады участка окраски и 
упаковки, в следующем году пла-
нируем завершить здесь работы 
полностью. В первую очередь ре-
монтируем фасады, выходящие 
на центральную улицу поселка – 

Челябинскую. Следующие на оче-
реди – здания цеха по ремонту 
оборудования, дирекции по тех-
ническому развитию и складско-
го хозяйства. В планах также вто-
рой и инструментальный цеха, за-
водоуправление.

По словам Светланы Верниго-
родской, обновление фасадов не 
просто дань эстетике. Например, 
отделка здания участка окраски 
и упаковки поможет также эко-
номить тепло и поддерживать не-
обходимую по технологии темпе-
ратуру – не ниже плюс 26 граду-
сов Цельсия. Прежде в этом зда-

нии располагались склады, стены 
очень тонкие, не способные удер-
живать тепло, а пенополистирол 
как раз послужит утеплителем.

Кроме этого на территории за-
вода в этом году провели масштаб-
ную зачистку – избавились от ста-
рых полуразрушенных зданий. А 
также построили новую автодоро-
гу взамен той, что попала в зону 
строительства Уральского завода 
специального арматуростроения. 

– Для удобства и безопасно-
сти людей мы расширили троту-
ары и подняли их над поверхно-
стью земли, обозначили размет-

кой транспортные и пешеходные 
пути. Обустроили входную зо-
ну на центральной проходной – 
здесь появился теплый тамбур, и 
теперь сотрудники могут не опа-
саться получить травму, поднима-
ясь по заснеженным и скользким 
ступеням. Традиционно много 
ремонтировали в этом году бы-
товых и производственных поме-
щений на разных участках, – пе-
речисляет Светлана Вернигород-
ская. – Все это служит одной за-
даче – создавать комфортные и 
безопасные условия труда для за-
водчан. 

Сначала удобно, потом красиво
čа aĒруġодетаīиg ıтроĿт дороģи
 тротуары
 ремонтируľт Ĵаıады ĶеĵоĢ и ıноıĿт ıтарые ħданиĿ

Чудо-шар 
потушит пожар
đпеĶиаīиıты ģаħоıпаıатеīļноĩ ıīужġы 
ĂМć поīуķиīи ĸеıтļ оģнетуĸитеīеĩ 
принĶипиаīļно ноĢоĩ конıтрукĶии

БЕЗОПАСНОСТЬ

Александр Загребин
Выкса

– Порошковые огнетушители части противо-
пожарной охраны используют уже давно, – рас-
сказывает Антон Лукин, начальник караула по-
жарно-газоспасательной службы ВМЗ. – Такой 
метод эффективен, но требует специальных на-
выков от пожарных, а также от людей, которые 
в силу разных обстоятельств должны уметь обра-
щаться cо средствами тушения огня. К тому же 
чтобы использовать порошковый огнетушитель, 
нужно приблизиться к очагу возгорания практи-
чески вплотную, на расстояние одного-двух мет-
ров, что само по себе небезопасно. 

Новые огнетушители «Шар-1» работают 
по-другому принципу, и использовать их может 
человек и без подготовки. Сферу массой чуть бо-
лее килограмма достаточно бросить или зака-
тить в очаг горения, не подходя к опасной зоне. 

Через несколько секунд произойдет небольшой 
взрыв, а высвободившийся пожаротушащий по-
рошок собьет пламя. 

Кроме того, «Шар-1», в отличие от традицион-
ных огнетушителей, может работать автономно, 
обеспечивая пожарную безопасность помещений 
объемом до 27 кубических метров. Такой «шарик» 
можно использовать в офисах, в производствен-
ных помещениях, например в электрошкафах. Ог-
нетушитель сможет погасить возгорание до при-
бытия противопожарного расчета.

Новая заготовка, 
новый документ
ďереĵод коīеıопрокатноģо проиħĢодıтĢа ĂМć на 
непрерыĢноīитуľ ħаģотоĢку čижнетаģиīļıкоģо 
метаīīурģиķеıкоģо комġината потреġоĢаī ноĢоĩ 
ıертиĴикаĶии

СИСТЕМА

Александр Загребин
Выкса

– Осенью ВМЗ получил серти-
фикаты соответствия требовани-
ям технического регламента Та-
моженного союза «О безопасно-
сти железнодорожного подвиж-
ного состава», – сообщил Олег 
Шлепкин, ведущий специалист 
завода по сертификации желез-
нодорожной продукции. – А ра-
нее мы определили конструкции 
колес, которые наиболее востре-
бованы на отечественном рынке. 
Это колеса, которые сейчас изго-
тавливаются из стали марок «2» и 
«Т» в соответствии с требования-
ми ГОСТ 10791-2011.

К лету этого года металлургам 
удалось заключить необходимые 
договоры, провести сертифика-
ционный аудит колесопрокатно-
го производства и отобрать об-
разцы для испытаний в незави-
симом аккредитованном центре. 
Полученные документы разреша-
ют выксунцам производить же-
лезнодорожные колеса из стали 
Нижнетагильского производства. 
Кроме того, сертификат соответ-
ствия позволит заводу снизить за-
висимость от одного поставщи-
ка металла, что особенно важно 
в свете закрытия собственного 
сталеплавильного производства 
(планируется в первом квартале 
2018 года). Это также будет спо-
собствовать продвижению колес 
ВМЗ на рынках России и ближне-
го зарубежья.

 Огнетушитель новой конструкции: легкий 
и простой © ВАЛЕРИЙ ПОКУМЕЙКО

 КОММЕНТАРИЙ РУКОВОДИТЕЛЯ

ДМИТРИЙ МАРКОВ
управляющий директор завода
«Трубодеталь»

 Условия труда очень важны. 
Казалось бы, мелочь – новый тро-
туар, но мне кажется, люди это оце-
нили и теперь ходят только по тро-
туару, а не по дороге. Все, что мы 
делаем, должно быть удобно, ком-
фортно, приятно глазу. Многие ком-
пании сегодня делают большую 

ставку на промышленную эстетику, 
вкладывают большие деньги в ди-
зайн помещений цехов. Мы же хо-
тим придерживаться золотой сере-
дины: прежде всего удобно, а уже 
потом – красиво. Мне как челове-
ку новому на заводе поначалу ре-
зали глаз руины старых зданий – 
как будто недавно здесь закончи-
лись бои. Начали потихоньку их 
сносить. Думаю, еще год-другой, 
и мы завод просто не узнаем.

 «Трубодеталь» избавляется от неприглядных руин © МАКСИМ КУЛИКОВ

© ЕКАТЕРИНА ПОТЕСИНА

>70 сотрудников коǭǭерȳеского 
департаǭента ОМК проȴли оǢуȳение в «Ǚколе 
переговорȵиков». ǅалее их ǧдет проǵессионалȸнȷǪ 
турнир.



Александр Парунов:
«Мы рискнули 
и не ошиблись»
Елена Мацинова
Москва

« N ord Stream AG и Объе-
диненная металлурги-
ческая компания под-
писали контракт на 

поставку стальных труб для строитель-
ства газопровода через акваторию Бал-
тийского моря». Так в ноябре 2007-го года 
писали многие российские и зарубежные 
СМИ. В ноябре 2017-го, десять лет спустя 
(очередная круглая дата юбилейного го-
да), мы попросили Александра Парунова 
вспомнить, как начинался масштабный 
международный проект, известный как 
«Северный поток».

– Александр Борисович, как получи-
лось, что другим российским компани-
ям не удалось прорваться в этот проект?

– Начнем с того, что российский произ-
водитель тогда впервые в истории получил 
контракт на поставку высококачественных 
труб для крупного подводного газопровода. 
А за пару лет до этого, в 2005 году, мы от-
крыли проект по освоению производства 
продукции для морских газопроводов, так 
как на тот момент пришли к выводу, что это 
будет основным направлением деятельно-
сти компании. Таким образом, к 2007 году, 
когда был объявлен тендер на поставки для 
Nord Stream, мы уже получили от Det Norske 
Veritas (см. «Справку о стандарте». – Прим. 
ред.) документ, подтвердивший, что наши 
технологии и оборудование соответству-
ют стандартам работы на морских проек-
тах. Опытная партия, произведенная ОМК, 

успешно прошла испытания и процедуру 
сертификации у независимой компании. 
Эта сертификация гарантирует, что каче-
ство наших труб отвечает самым высоким 
международным требованиям.

Участие нашей компании в таком мас-
штабном и ответственном проекте стало 
прорывом для всех российских трубников. 
Буквально за пять лет мы из импортера ма-
гистральных труб превратились в крупней-
шего производителя высококачественной 
продукции. В тот момент мы получили за-
каз, потому что были первыми, кто все-
рьез подошел к освоению подводных маги-
стральных труб. Мы первыми провели гло-
бальную реконструкцию производства труб 
большого диаметра, закупили уникальней-
шее ультразвуковое и рентгенотелевизион-
ное оборудование, отвечающее самым вы-
соким требованиям наших потребителей. 

Для производства трубы нужны опреде-
ленные технологические усилия, четкая 
дисциплина соблюдения всех процедур. 
Это труба с толстой стенкой, есть жесткие 
требования к геометрии, к шероховатости 
внутреннего покрытия (кстати, этот пока-
затель здесь в два раза лучше, чем на ка-
ких-либо других проектах).

– На тот момент уже была введена в 
эксплуатацию линия-1420?

– Да, в Выксе мы построили с нуля новый 
цех по производству прямошовных одно-
шовных труб диаметром 1 420 миллимет-
ров с толщиной стенок до 48 миллиметров. 
Учитывайте, что тогда складывалась дале-
ко не простая ситуация, в 2001–2002 годах 
рынок труб большого диаметра был абсо-

лютно неочевиден. Поэтому трубы в ос-
новном покупались за границей, и рос-
сийские производители, конечно, хо-
тели гарантий со стороны «Газпрома», 
а их на тот момент никто дать не мог. 
Тогда руководство ОМК во главе с Анато-
лием Седых приняло довольно рискован-
ное решение самостоятельно строить стан. 
И не ошиблись, ведь это помогло компании 
в дальнейшем участвовать в строительстве 
подводных трубопроводов.

– То есть как делается нужная труба, 
мы уже знали. Но как получить те свой-
ства, которые необходимы по стандарту 
Det Norske Veritas?

– Второе (по очереди, но не по значе-
нию), чем пришлось нам серьезно занять-
ся, – качество выпускаемой продукции. 
Была проделана колоссальная работа по 
испытаниям и формированию четкой дис-
циплины исполнения заказов. Первый 
блин не оказался комом, мы вошли в про-
ект, получили очень хороший заказ.

– Можно ли говорить о том, что рос-
сийские трубы, в частности трубы ОМК, 
ни в чем не уступают западным анало-
гам?

– Да, можно. А в чем-то даже превосходят. 
Наша компания в рамках работы по проекту 
Nord Stream получила заказ на уникальные 
трубы со стенкой толщиной 41 миллиметр, 
рассчитанные на давление 220 атмосфер и 
предназначенные для особо сложных участ-
ков трубопровода. Аналогов такой продук-
ции в мире не было, никто таких труб не де-
лал для глубинных трубопроводов.

– А где сегодня наши конкуренты?
– Конкуренция была, есть и, я бы даже 

сказал, с каждым годом будет все больше и 
больше. Это объективный процесс. Все-та-
ки российские трубные компании имеют 
достаточно мощный потенциал, соответ-
ственно, стоять на месте нам нельзя, по-
стоянно надо совершенствовать техно-
логию и качество, нужно быть эффектив-
ными, даже проактивными, чтобы всегда 
оказываться на шаг впереди своих конку-
рентов, чтобы быть успешными.
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директор по международным 
проектам ОМК

СПРАВКА О ПРОЕКТЕ

«Северный поток» 
(Nord Stream) –
газопровод, который соединил Россию с 
Европейским союзом через акваторию 
Балтийского моря. Прокладка магистра-
ли стартовала в апреле 2010 года. 8 но-
ября 2011-го начались поставки газа 
по первой нитке газопровода, 8 октября 
2012-го – по второй. Пропускная спо-
собность магистрали составляет 55 мил-
лиардов кубометров газа в год.

СПРАВКА О СТАНДАРТЕ

Многие технологические решения, при-
нятые в отрасли, разработаны специа-
листами Det Norske Veritas (DNV) –  
независимого общества, созданного  
в 1864 году с целью охраны жизни, 
имущества и окружающей среды. Го-
ловной офис находится в Осло (Норве-
гия). DNV специализируется на выявле-
нии и оценке рисков, а также консуль-
тировании по вопросам управления ри-
сками в судоходстве, энергетике и на 
транспорте.

 КОММЕНТАРИЙ РУКОВОДИТЕЛЯ

ВЛАДИМИР МАРКИН
президент ОМК

 Контракт с Nord Stream AG был выпол-
нен качественно и в срок благодаря высо-
кому профессионализму выксунских труб-
ников и масштабной инвестиционной про-
грамме, реализованной ОМК на Выксун-
ском металлургическом заводе. Важно от-
метить и работу коммерческого департа-
мента под руководством Эдуарда Степан-
цова: коллеги в оперативном режиме ор-
ганизовали квалификацию и отбор по-
ставщиков металла и других материалов, 
что отразилось и на коммерческих резуль-
татах проекта. Победа в тендерах на по-
ставку продукции для «Северного потока» 
подтверждает статус ОМК как одного из 
крупнейших мировых производителей 
труб большого диаметра для самых слож-
ных проектов.

 ЦИФРА

480 км труб поставила ОМК  
для двух ниток «Северного  
потока» в 2007–2012 годах.

730 км труб поставит ОМК  
для двух ниток «Северного  
потока – 2» в 2016–2018 годах.

© АРХИВ ОМК

© АРХИВ ОМК
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ВЫКСУНСКИЙ
МЕТАЛЛУРГИЧЕСКИЙ 
ЗАВОД

Семи сессиям руководите-
лей ВМЗ предшествовали фо-
кус-группы с рабочими и специа-
листами, а также – впервые  – це-
ховые круглые столы. На заводе 
в число факторов вовлеченно-
сти, которые нуждаются в осо-
бом внимании, попали «Призна-
ние», «Баланс работы и личной 
жизни» и «Управление эффектив-
ностью». 

Исследование выявило «про-
бел» в работе с персоналом – не-
достаточное информирование. 
В 2018 году руководителям ВМЗ 
предстоит поработать над осве-
домленностью рабочих, напри-
мер изменить формат информа-
ционных встреч с персоналом – 
перенести фокус внимания на 
решение проблем. Кроме то-
го, директора дивизионов и на-

чальники цехов отметили для 
себя локальные проблемы, ко-
торые им предстоит решить, в 
частности отрегулировать гра-
фики личного приема и нала-
дить коммуникации между от-
дельными службами.

Участники сессий высказали 
также интересные идеи, связан-
ные с решением других проб-
лем: сделать прозрачным про-
цесс подачи рацпредложений, 
чтобы статус заявки отображал-
ся на корпоративном портале; 
ежемесячно по результатам ра-
боты определять и поощрять 
лучшего сотрудника подразде-
ления, как уже делают в неко-
торых коллективах. Также про-
звучали предложения усовер-
шенствовать электронные кур-
сы (в частности, записывать на 
них не всех подряд, а тех, кому 
они действительно нужны), ав-
томатизировать «Копилку до-
стижений» и сделать ее одним 
из оснований для выдвижения 
сотрудника на награждение или 
размещение портрета на Доске 
почета. 

В программу на 2018 год кро-
ме свежих идей войдут меро-
приятия, которые не удалось ре-
ализовать в 2017-м. Например, 
предстоит оценить реальную 
загрузку линейных руководите-
лей и, возможно, перераспреде-
лить их функционал. 

В круг нерешенных проблем 
входит также недовольство со-
трудников по поводу качества 
спецодежды. Рабочие по-преж-

нему жалуются на усадку тка-
ни, повреждение светоотража-
ющих элементов и выход одеж-
ды из строя уже после первой 
стирки. Кроме того, высказыва-
ются претензии насчет нехват-
ки средств защиты и длитель-
ных сроков их замены. Как по-
казала практика, ситуацию не 
удается исправить локальны-
ми мерами. Заводчане предла-
гают, в частности, выбрать дру-
гого поставщика обуви и фор-
мализовать ответственность за 
нерешенные проблемы со спец-
одеждой. Эта работа уже нача-
лась, а в экспертные советы по 
закупке СИЗ вошли также пред-
ставители профсоюзных орга-
низаций.

МЕТОДИЧЕСКАЯ 
СПРАВКА

Круглый стол – неформальное 
обсуждение актуальных вопро-
сов, в котором участвуют рабочие 
и начальник цеха. От фокус-груп-
пы такой формат отличается тем, 
что позволяет не только собрать 
мнения, но и прийти к общему по-
ниманию проблем и путей реше-
ния. Результатом обсуждений ста-
новится план мероприятий на бу-
дущий год. Важно, что эти меро-
приятия должны быть согласова-
ны обеими сторонами. Итоги кру-
глого стола начальник цеха пред-
ставляет на сессии с руководите-
лями дивизиона. Всего в подраз-
делениях ВМЗ в этом году прове-
ли 32 круглых стола.

Мнение имеет īнаĻение
čа Ģıеĵ предприĿтиĿĵ ОМК оġıудиīи итоģи 
иııīедоĢаниĿ ĢоĢīеķенноıти� đнаķаīа ıĢои мнениĿ 
на Ĵокуı�ģруппаĵ и круģīыĵ ıтоīаĵ Ģыıкаħаīи 
раġоķие и ıпеĶиаīиıты
 ħатем рукоĢодитеīи
на ıĢоиĵ ıеııиĿĵ предīожиīи пīаны деĩıтĢиĩ
на ıīедуľĹиĩ ģод

Валентина Морозова, Светлана Кулагина, Надежда Горшенина, Сергей Дмитриев, Юлия Ларионова
Выкса – Челябинск – Чусовой – Альметьевск – Благовещенск

ЗАВОД
«ТРУБОДЕТАЛЬ»

Самым вовлеченным среди цехов ос-
новного производства «Трубодетали», как 
и в прошлом году, оказался третий цех – 
здесь доля вовлеченных сотрудников со-
ставляет 75 процентов (в 2016 году их бы-
ло 59 процентов). Значительно подрос по-
казатель вовлеченности – с 40 до 62 про-
центов – и у коллектива самого крупного 
цеха – первого. А вот у второго цеха вов-
леченность снизилась на один процент – с 
38 до 37 процентов. 

Основной причиной снижения, по мне-
нию начальника отдела по оплате труда 
завода Татьяны Сопуляк, является недо-
статочная информированность рабочих 
о том, как формируется и от чего зави-
сит их заработная плата. Конкретно со-
трудникам прессового цеха № 2 непоня-
тен механизм доплат за совмещение про-
фессий (в цехе очень высокая взаимоза-
меняемость, один работник выполняет 
множество операций по смежным про-
фессиям). Кроме того, во время исследо-
вания рабочие высказали недовольство 

существующей в цехе системой распреде-
ления премии: ее размер для каждого ра-
ботника в конце месяца определял бри-
гадир или мастер, не опираясь на сколь-
ко-нибудь прозрачные критерии, и такая 
практика кажется людям заведомо не-
справедливой. Обсудив проблему, руко-
водители завода приняли решение в сле-
дующем году изменить порядок расче-
та индивидуального размера премии для 
сотрудников цеха № 2 с учетом выполне-
ния производственных показателей.

Кроме того, на фокус-группах рабо-
чие прессового и других цехов основного 

производства высказывали недовольство 
системой выдачи спецодежды («на скла-
де нет нужных размеров», «приходится 
по несколько раз менять, чтобы найти 
нужный комплект») и качеством средств 
защиты («обувь натирает», «сдайте очки 
на экспертизу – это пластик, он искажа-
ет зрение»). Как пояснила Татьяна Сопу-
ляк, одно время на заводе не было стра-
ховочного запаса спецовок. Дело в том, 
что изменилась схема закупки: раньше 
всю одежду заказывали кладовщики, ко-
торые хорошо ориентировались в ситуа-
ции благодаря профессиональной интуи-

ции и опыту, а сейчас этим централизо-
ванно занимается служба по закупкам, 
опираясь на статистику за несколько лет 
и существующие лимиты. Из-за измене-
ния подхода в первое время периодиче-
ски возникали проблемы с размерным 
рядом. 

Руководители «Трубодетали» приня-
ли во внимание и многочисленные жа-
лобы людей на неудобную обувь и неком-
фортные в носке защитные очки. Сейчас 
решением проблемы спецодежды, спец-
обуви и прочих СИЗ займется специаль-
ная комиссия.

КСТАТИ

В октябре Ольга Хотнянская провела пер-
вую встречу с сотрудниками дирекции по 
персоналу, связям с общественностью и 
общим вопросам, на которой рассказа-
ла о результатах работы предприятия и це-
лях дирекции на четвертый квартал. В бли-
жайшее время в дирекции будет запуще-
на «Ярмарка идей» – площадка для все-
возможных решений межфункциональных 
проблем.

ЧУСОВСКОЙ
МЕТАЛЛУРГИЧЕСКИЙ 
ЗАВОД

Кроме четырех фокус-групп 
с рабочими и руководителями 
на ЧМЗ в этом году организова-
ли семь круглых столов. Полу-
ченную информацию руководи-
тели проанализировали на сес-
сиях, посвященных результатам 
исследования. Именно после та-
кой сессии управляющий дирек-
тор завода Владимир Кирзнер 
и председатель профкома Алек-
сандр Штин решили регулярно 
проводить встречи с коллекти-
вами. Во время исследования ра-
ботники жаловались на то, что 
им не хватает информации от 
высшего руководства о перспек-
тивах развития завода. 

Нынешней осенью уже прошли 
встречи с трудовыми коллекти-
вами рессорного производства, 
ферросплавного цеха, участка по 
механической обработке метал-
ла. Везде в залах не было свобод-
ных мест, а разговор каждый раз 

начинался с анализа проблем, за-
явленных рабочими в начале го-
да. Сразу же выясняли, довольны 
ли коллективы тем, как эти проб-
лемы были решены.

Например, рабочие-термисты 
жаловались, что им сложно про-
водить на ногах 12-часовую сме-
ну. Выход нашли простой – уста-
новить на термолиниях специ-
альные стулья. А на встрече выяс-
нилось, что такой стул появился 
только на термолинии № 17. Да 
и то…

– Он хороший, удобный, но его 
установили неправильно, – с го-
речью отметил термист, работа-
ющий на этой линии. – Его при-
варили намертво, а он должен 
вращаться. Работать на этом сту-
ле неудобно…

Сейчас со стульями на всех тер-
молиниях наверняка разберутся, 
тем более что проблема попала 
еще и в «Социальную карту». И 
это лишь один пример того, как 
личные встречи помогают испра-
вить ситуации, которые не меня-
лись месяцами, а то и годами.

КСТАТИ

Рабочие часто озвучивают слож-
ности с обеспечением чем-либо, 
и постоянным участником встреч 
в подразделениях стал начальник 
управления по закупкам Алексей 
Шевченко. В итоге удалось решить 
проблему неудобной спецобуви, 
на которую жаловались в 2016-м 
и в первой половине 2017-го. Сей-
час на ЧМЗ уже закупают обувь 
другой модели, которая легче и 

удобнее. Правда, ее прочность по-
ка подводит, с этим вопросом будут 
разбираться отдельно. Кроме то-
го, во время фокус-групп и круглых 
столов рабочие отметили: «Очень 
сложно списать спецодежду. Ра-
бочий должен бегать и все оформ-
лять сам». Специалисты управле-
ния по безопасности производства 
разработали памятку, в которой 
расписали процедуру.

АЛЬМЕТЬЕВСКИЙ 
ТРУБНЫЙ ЗАВОД

Уровень вовлеченности пер-
сонала АТЗ вновь оказался са-
мым высоким среди предпри-
ятий ОМК, однако это не по-
мешало работникам завода 
обозначить несколько направ-
лений, требующих особого вни-
мания. Одним из сложных во-
просов оказался ремонт крыши 
ТЭСЦ-2. И уже начались работы 
на самых проблемных зонах, со-
ставляющих примерно 10 про-
центов от общей площади кров-
ли цеха: 4 тысячи квадратных 
метров будет покрыто мягкой 
наплавляемой кровлей, 15 ты-
сяч – мембранной.

Бытовые условия – еще одна 
насущная проблема. Руководи-
тели проанализировали поже-
лания работников и наметили 
план действий: будут отремон-
тированы туалеты на складе го-
товой продукции ТЭСЦ-1 и в ме-

таллографической лаборатории 
ОТК (ТЭСЦ-2).

Следующий пункт, который 
обсуждали бурно и жарко: недо-
статочная информированность 
работников по отдельным на-
правлениям. К примеру, на фо-
кус-группах звучали такие во-
просы: «Где профсоюз? Что он 
делает? Где путевки? Есть ли от-
чет о том, куда идут наши день-
ги? Хочется прозрачности». 
Опрос показал, что семь про-
центов работников АТЗ не зна-
комы лично с председателем 
профсоюзной организации сво-

его подразделения, а 54 процен-
та согласны с тем, что профкому 
стоит усилить информирование 
людей о своей деятельности.

Сейчас профком завода го-
товит дополнительные стен-
ды, на которых будут отражены 
все стороны профсоюзной жиз-
ни, начиная от плана меропри-
ятий и заканчивая финансовой 
отчетностью. Уже ежемесяч-
но проходят встречи с профсо-
юзными лидерами подразделе-
ний, которые отвечают на во-
просы работников и получают 
оценку своей работы.

КСТАТИ

Самым масштабным проектом 
на АТЗ станет создание учебного 
центра (об этом «Территория ОМК» 
рассказывала в номере от 20 ок-
тября. – Прим. ред.). Над этим ру-
ководство завода задумывалось 
еще в прошлом году, а актуаль-
ность вопроса подтвердили цита-

ты участников фокус-групп: «На-
ставничество в упадке. Нет учеб-
ного центра, где наставников бы 
учили. Неудобно повышать квали-
фикацию, переаттестовываться в 
сторонних организациях. Далеко 
не всегда они предоставляют ка-
чественные услуги».

БЛАГОВЕЩЕНСКИЙ 
АРМАТУРНЫЙ ЗАВОД

На сессиях руководители БАЗ 
рассмотрели области для улуч-
шения по пяти ключевым фак-
торам вовлеченности: «Условия 
для успеха», «Бренд работодате-
ля», «Высшее руководство», «Об-
учение и развитие», «Управле-
ние талантами и подбор персо-
нала». Результаты круг лого сто-
ла позволили выявить проблемы 
и сформировать план мероприя-
тий для их решения.

 Например, на фокус-группах 
рабочие говорили о том, что не 
имеют достаточного представ-
ления о решениях руководства, 
перспективах развития пред-
приятия. В следующем году на 
БАЗ разработают сценарий ин-
формирования работников, 
чтобы разъяснять управленче-
ские решения, рассказывать об 
их предпосылках и полученных 

результатах. К тому же заплани-
рованы встречи руководителей 
завода с коллективами цехов, на 
которых будут обсуждаться ито-
ги работы.

Также участники сессии об-
суждали нехватку квалифициро-
ванных кадров с профильным об-
разованием. В связи с этим поя-
вилась идея о целевом обучении 
молодых людей Благовещенско-
го района в технических вузах.

Кроме того, в ходе исследова-
ния выявились проблемы в пла-
нировании производственно-
го процесса. Рабочие говорят: 
«планирование не работает», 
«не свое временно обеспечивают 
запчастями», «плохо организова-
ны повседневные процессы пла-
нирования» и так далее. Руково-
дители рекомендовали специа-
листам по планированию разра-
ботать схему принятия решений 
при формировании коренного 
сменного задания.

СПРАВКА ОБ АНКЕТЕ

В этом году вопросы анкеты ис-
следования стали более просты-
ми и понятными: они были отре-
дактированы по итогам обсужде-
ния с рабочими в учебном цен-
тре ВМЗ. Впервые в российской 
практике в опросник включи-
ли пункты об отношении к проф-
союзам. Кроме того, отдельный 
блок вопросов был посвящен 
корпоративным ценностям. Вы-
яснилось, что коллектив в целом 

разделяет ценности ОМК, 
при этом часть из них уже вошли 
в жизнь почти всех работников. 
В частности, первые три места 
в рейтинге респондентов занима-
ют такие ценности, как «Стабиль-
ность и уверенность в будущем», 
«Развитие, движение вперед, 
рост» и «Социальная ответствен-
ность и благотворительность». 
Над разъяснением других еще 
предстоит поработать.

КСТАТИ

Альметьевский трубный завод 
по итогам исследования вовле-
ченности персонала в 2017 го-
ду получил звание «Лучший ра-
ботодатель России». В два пре-
дыдущих года АТЗ также входил 
в число лидеров. «Высокая вов-
леченность персонала обуслов-
лена уникальной политикой вов-
лекающего лидерства, информи-
рованностью персонала о про-
исходящих на предприятии про-

цессах, особым вниманием к ра-
боте с людьми и высокой соци-
альной ответственностью компа-
нии. Кроме того, каждый работ-
ник АТЗ имеет возможность раз-
виваться не только профессио-
нально, но и личностно, раскры-
вая творческие, спортивные та-
ланты, обогащая свой внутрен-
ний мир», – отметил Амир Ега-
мов, директор по персоналу за-
вода.

 КОММЕНТАРИЙ РУКОВОДИТЕЛЯ

ОЛЬГА ХОТНЯНСКАЯ
директор по персоналу, связям
с общественностью и общим вопросам завода 
«Трубодеталь»

 Пожалуй, главный вопрос, который за-
ботит всех сотрудников «Трубодетали», – это 
вопрос о долгосрочных и среднесрочных 
перспективах завода: есть ли у нас загруз-
ка на ближайшее время и что делается, что-

бы появились новые заказы. Учитывая это, 
мы решили расширить практику встреч выс-
шего руководства предприятия с сотрудни-
ками – как минимум в конце года подво-
дить итоги работы в присутствии всего тру-
дового коллектива. Также все функциональ-
ные директора получили рекомендацию не 
реже одного раза в квартал встречаться с 
коллективами своих дирекций и обсуждать 
текущие проблемы и задачи.

 ЦИФРА
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СнаĻала
победи себŃ

 ЦИФРА

40 млн Ļеловек
Ģо Ģıем мире ħанимаľтıĿ 
ıеģоднĿ тĵĽкĢондо�

Александр Загребин
Выкса

– Виталий, с чего начался ваш путь в 
спорт?

– В 1978 году меня призвали служить 
на флот. Сослуживцы постарше занима-
лись единоборствами, мне нравилась от-
точенность их движений. Даже внешне 
они держались как-то более уверенно по 
сравнению с другими ребятами. Мне то-
же хотелось попробовать свои силы в этой 
дисцип лине. В учебной части был спорт-
зал, там и проходили занятия. А на крей-
сере имени Октябрьской революции, где 
я служил, турник был только на верхней 
палубе, и в кубрике – двухпудовая гиря. 
Вот и весь спортинвентарь. Мы с матро-
сами сами сшили из брезента манекен 
для отработки ударов, наполнили его ве-
тошью и начали тренироваться. 

Это было первое знакомство с кара-
те, когда о философии боевых искусств 
в нашей стране и не слышали. Действо-
вали по принципу «сила сможет все». Но 
вскоре поняли несостоятельность это-
го убеждения: все начинается с филосо-
фии. Любое единоборство призвано по-
мочь человеку защитить себя и близких, 
но не дать ему инструменты для униже-
ния других или для наживы. А еще лучше 
одерживать победу силой убеждения, что-
бы твой соперник принял твою сто-
рону, избежав применения физи-
ческой силы. И даже бегство 
в условиях вспыхнувшего 
конфликта далеко не всег-
да трусость, а единствен-
ная возможность спасе-
ния, иными словами, са-
мозащиты.

– Помогло ли это по-
нимание достигнуть со-
вершенства?

– Что понимать под сло-
вом «достижение»? Это слишком 
абстрактно. Победы на различных 
соревнованиях – да, есть. Не один десяток 
успешных учеников в секции – тоже най-
дутся примеры. Мои воспитанники неред-
ко занимают призовые места в соревно-
ваниях и становятся победителями, могут 
постоять за себя, если нужно. А по класси-
фикации мастерства в «Тхэквондо ITF» у 
меня третий дан (после армии я продол-
жил занятия единоборствами, а когда в 
1990 году тхэквондо было официально раз-
решено, я сделал выбор в его пользу).

– Вы будете пытаться взойти на чет-
вертую ступень мастерства?

– Желание такое есть. Есть и мечты ос-
воить другие виды единоборств, напри-
мер самбо, но на все это нет времени. К 
тому же школа тхэквондо это не застыв-
шие догматы, а живые течения, которые 
изменяются, их эффективность увеличи-
вается. За новыми веяниями тоже надо 
успевать. В свое время Пак Пон Док, стар-
ший мастер в России, обладатель восьмо-
го дана, а также демонстрационная ко-
манда Северной Кореи посещали Вык-
су, проводили показательные выступле-
ния, семинар, учили спортсменов пра-
вильно выполнять комплексные упраж-
нения, разъясняли спарринговую техни-
ку. На показательных выступлениях они 
просто творили чудеса, ломая друг о дру-

ǓУǌǝ
Набор упражнений, имитирующих 
удары, захваты и другие боевые 
приемы тхэквондо.

СЛОВАРЬ ТХЭКВОНДИСТА

ИСТОРИЧЕСКАЯ СПРАВКА

  Развитие тхэквондо тесно переплетено 
с историей Кореи. Историю зарождения бо-
евых искусств можно разделить на четыре 
исторических периода: период трех госу-
дарств (I век до нашей эры – VII век нашей 
эры), период государства Коре (X–XIV века), 
период государства Чосон (XIV–XIX века) и 
современный период. 

  Современные школы боевых искусств 
начали появляться в Корее в 1945 году, 

пос ле освобождения страны от господства 
Японии. 

  22 марта 1966 года генерал Чой Хонг Хи 
объединил главные девять школ под общим 
названием «тхэквондо» и учредил обще-
ственное объединение, призванное разви-
вать эту дисциплину в мире. Тогда же было 
принято решение о названии новой органи-
зации International Taekwon-Do Federation  – 
сокращенно TF.

га 40-миллиметровые брусья, ударом ку-
лака в щепки разбивая стопки черепиц и 
досок. Только представьте: набор из пяти 
досок (каждая толщиной почти два санти-
метра) ломается ударом кулака. Для это-
го эффектного приема нужен специаль-
ный станок, в который устанавливаются 
доски, так как не каждый ученик устоит 
на ногах, держа в руках «деревянный сэн-
двич» и принимая удар тренера. 

– А вы так умеете?
– Система тренировок в тхэквондо, его 

идеология позволяют достигать не только 
этих высот. Мне, как и многим спортсме-
нам, удается ломать пять досок. Но мож-
но расти и выше, выходить за пределы дей-

ствия законов физики. И это реаль-
ность, доказанная на практике. 

Профессиональные спортсме-
ны прилагают такие уси-
лия, что инвентарь и снаря-
ды не выдерживают нагру-

зок, а человек – запрос-
то. Любое единоборство 
учит преодолевать себя 

через «не могу» и «не хо-
чу». К примеру, мой ученик 
прошел спарринг с тремя 

партнерами, сделал три под-
хода на турник по 10 раз, впереди – 
доски. И надо забыть, что ты перед 

этим этапом уже выложился! У тебя полно 
сил, тебе не больно, ты все можешь... Рез-
кий удар  – и доски разлетаются в щепки. 
Но и это не все: далее комплекс упражне-
ний, где все построено так, чтобы и здесь 
спортсмен выкладывался по полной. Не 
забалуешь. Иначе включается строгая си-
стема воспитания.

– Наверное, это травмоопасный спорт? 
– Любой спорт сопряжен с болью и трав-

мами, если заниматься им всерьез. Но 
именно эта дорога ведет к совершенствова-
нию духа и тела. Это поможет не только на 
ковре в спортивном поединке, но и в жизни. 
Мои повзрослевшие ученики, встречаясь 
со мной, благодарят за непростую школу и, 
тренируя уже своих воспитанников, повто-
ряют мои уроки. Кстати, один из них   – Ев-
гений Пиксаев, заслуженный мастер спорта 
международного класса, трехкратный чем-
пион Европы и обладатель Кубка мира.

– Что помогает вам растить достой-
ную смену?

– Система взаимодействия с заводом, де-
путатами-металлургами, родителями уче-
ников. Например, ВМЗ помог оснастить 
зал инвентарем, а также поддержал нас в 
создании областной федерации тхэквондо, 
президентом которой стал известный вык-
сунский спортсмен Виталий Шалунов.

ǋƳ ǐǁ
Техника силового разбивания твердых 
предметов руками и ногами.

ǅǏǅǇǁН
Специально оборудованный зал 
для тренировок.

ǅǏǠНǄ
Площадка для спарринга, ковер 
для борьбы.

СПРАВКА О ЗНАКАХ ОТЛИЧИЯ

В тхэквондо принята поясная система раз-
личия: от пояса белого цвета к поясу чер-
ного цвета – всего их десять. Затем при-
сваиваются даны – от первого до девято-
го. Каждый из них должен быть подтверж-
ден выполнением определенных нормати-
вов. Претендент на присвоение очередно-
го статуса обязан продемонстрировать ат-
тестационной комиссии базовую технику 
упражнений, навыки спарринга, силовую и 
теоретическую подготовку.

бы твой соперник принял твою сто-
рону, избежав применения физи-
ческой силы. И даже бегство 
в условиях вспыхнувшего 
конфликта далеко не всег-
да трусость, а единствен-

нимание достигнуть со-

– Что понимать под сло-
вом «достижение»? Это слишком 

ствия законов физики. И это реаль-
ность, доказанная на практике. 

Профессиональные спортсме-
ны прилагают такие уси-
лия, что инвентарь и снаря-
ды не выдерживают нагру-

чу». К примеру, мой ученик 
прошел спарринг с тремя 

партнерами, сделал три под-
хода на турник по 10 раз, впереди – 

Слово «тхэквондо» 
можно перевести
на русский язык
как «путь ноги

и руки».

ФАКТ

Ăитаīиĩ КороīеĢ
 ĢедуĹиĩ инженер
по надежноıти Ķеĵа по ремонту 
диĢиħиона неĴтеģаħопроĢодныĵ труġ

Ģ ıĢоġодное ĢремĿ раġотает тренером
по тĵĽкĢондо



25 лет назад Сергей 
Хватов пришел работать 
слесарем-ремонтником в 
ферросплавный цех ЧМЗ. 
Сегодня он возглавляет цех 
по сервисному обслуживанию 
и ремонту оборудования всего завода.

Юрий Софонов
Чусовой

Ǆены деда
Если талант передается с генами, то на-

чальник цеха по сервисному обслужива-
нию и ремонту оборудования (ЦСОиРО) 
ЧМЗ Сергей Хватов получил его от деда. Ва-
силий Подьянов больше трех десятков лет 
отработал слесарем-ремонтником на завод-
ской паровоздуходувной станции. И с юных 
лет Сережа Хватов бегал к деду, чтобы по-
слушать его охотничьи рассказы о старом 
Чусовом. Например, однажды дед подстре-
лил рысь и положил ее в вещевой мешок за 
плечами. Мужчина возвращался домой со 
своей ношей, когда шею внезапно пронзила 
острая боль. Хищница ожила и выпустила 
когти, стараясь разорвать артерии на шее 
охотника. Дед повалился на землю и долго 
боролся со зверем.

Но страшнее хищников была война, ко-
торая косила не только солдат на фронте, 
но и ослабевших подростков, вставших за 
станки на место своих отцов в 14–17 лет. 
Во время войны Василий Подьянов рабо-
тал на металлургическом заводе. Здесь же 
он познакомился с будущей женой Анной. 
Во время эвакуации она и ее мама приеха-
ли с Украины и начали трудиться на пред-
приятии. 14-летняя девушка работала в 
дуплекс-цехе.

Любимый дед ушел из жизни в 1982 году, 
когда Сергею Хватову исполнилось 11 лет. 
Однако именно он успел определить всю 
дальнейшую судьбу семьи.

– Дед привел на завод мою маму – она 
стала машинистом котлов на ПВС, – вспо-
минает Сергей Викторович. – А уже мама 
и отчим привели на завод меня, за что я 
им сердечно благодарен до сих пор.

ǃылечил лȺлȸку
Окончив училище и получив специаль-

ность сварщика, Сергей Хватов под руковод-
ством заводских наставников освоил про-
фессию электрика на паровоздуходувной 
станции. А потом отправился в армию.

– Хочешь быть электриком? – старши-
на с сомнением смотрел на молодого бой-
ца из далекого уральского города. Специ-
альность электрика в стройбате считалась 
престижной, и чтобы ее занять, нужно бы-
ло доказать, на что ты способен, иначе бу-
дешь копать ямы или месить бетон вмес-
те со всеми. – Вот тебе старая монтажная 
люлька с оборванными проводами. При-
ведешь ее в порядок – значит ты электрик!

Через несколько дней монтажная люль-
ка была полностью восстановлена и гото-
ва «к бою». Таким был первый самостоя-
тельный крупный ремонт, за который от-
вечал Сергей Хватов, его экзамен на долж-
ность электрика в воинской части.

Отслужив срочную, молодой человек 
вернулся на родной завод, где с 1992 года 
начал работать слесарем-ремонтником в 
ферросплавном цехе. Вскоре Сергей Хва-
тов женился на однокласснице, красави-
це Ольге. К слову, она выучилась на мед-
сестру – так Сергей познакомился и с ми-
ром медицины.

– К поддержанию оборудования в рабо-
тоспособном состоянии надо относить-
ся так же ответственно, как к здоровью 
человека, – говорит Сергей Викторович. 
– Много пересечений в подходах к лече-
нию больных в медицине и в современ-

ной сис теме ТОиР (техническое обслужи-
вание и ремонт. – Прим. ред.). У больно-
го есть амбулаторная карточка, у оборудо-
вания есть паспорт, агрегатный журнал. 
Врач осмотрел пациента, поставил диаг-
ноз, выписал лекарства, назначил лече-
ние и записал в карту. Так же и в ремон-
те – диагностика оборудования, планиро-
вание ремонта, обеспечение запчастями 
и собственно ремонтное воздействие. Как 
в медицине легче и дешевле предупре-
дить болезнь, так и в ремонте лучше пре-
дотвратить поломку, чем восстанавливать 
вышедшее из строя оборудование.

ǂез остановок
В конце 1990-х Сергей Хватов решил 

продолжить образование и поступил 
учиться в Чусовской индустриальный тех-
никум.

– Свободного времени не было, но мне 
даже неуютно, когда оно есть и не зна-
ешь, куда себя деть, – признается Сергей 
Викторович. – Учиться было нужно, ведь 
необходимо всегда двигаться вперед. А 
если ты останавливаешься, то неизбежно 
начинаешь деградировать.

В 2002 году Сергея Хватова назначили 
мастером по ремонту оборудования элек-
трометаллургического участка ферро-
сплавного цеха. И в том же году он вновь 
поступил в учебное заведение – на этот 
раз в Уральский политехнический уни-
верситет.

С 2015 года Сергей Хватов возглавляет 
цех по сервисному обслуживанию и ре-
монту оборудования. В коллективе сегод-
ня работают 327 человек, ответственных 
за выполнение ремонтов в цехах ЧМЗ. 

– Благодаря новой централизован-
ной структуре управления ремонтами на 

предприятии появилась прозрачность, – 
утверждает Сергей Викторович. – Рань-
ше каждый цех сам заказывал работы, 
сам выполнял и сам у себя ремонт прини-
мал. А сейчас, когда ты знаешь, что у тебя 
должны принять этот ремонт другие лю-
ди, твои коллеги, появилось больше от-
ветственности. Ведь каждое дело, кото-
рое тебе поручено, я считаю, надо сделать 
профессионально.

В такой насыщенной жизни немало по-
могает спорт, которым Сергей Хватов ув-
лекается с самых юных лет. В школьные 
годы это были лыжи, волейбол и бокс. За-
тем главным увлечением стал бодибил-
динг, которым мужчина продолжает за-
ниматься и сегодня. Кроме того, каждый 
год вместе с другими заводскими спортс-
менами Сергей Викторович пробегает на 
лыжах трехкилометровый профсоюзный 
лыжный кросс.
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đерģеĩ ĕĢатоĢ
 наķаīļник Ķеĵа по ıерĢиıному оġıīужиĢаниľ и ремонту оġорудоĢаниĿ ėМć
 ремонтироĢатļ оġорудоĢание наķаī 
еĹе Ģ армии
 а продоīжиī на метаīīурģиķеıком ħаĢоде

đаĻальник ремонта

ǋ поддержаниȺ оборудования
в работоспособном состоянии надо
относитȸся так же ответственно, как
к здоровȸȺ человека� легче предупредитȸ 
болезнȸ, чем потом ее лечитȸ�

© ЮРИЙ СОФОНОВ

ĆаĪный вопрос
– Как изменился завод за 25 лет?
– Автоматизированы многие производ-
ственные участки, на заводе появились 
полностью автоматизированные произ-
водственные линии, например термоли-
ния № 11 в рессорном производстве, ос-
нащенная роботами-манипуляторами. В 
ферросплавном цехе и других подразде-
лениях завода реализованы масштабные 
экологические проекты. Сейчас совсем 
другое отношение к спецодежде и сред-
ствам индивидуальной защиты, чем бы-
ло 25 лет назад. Но самое важное, я счи-
таю, все-таки в другом. Приведу пример: 
в 1990-е годы в нашей бригаде из 16 че-
ловек была большая текучка кадров, так 
что за десять лет через одну бригаду про-
шло не менее сотни людей. Сейчас тако-
го нет, потому что появился коллектив. За 
25 лет изменились люди. 25 лет назад не 
было такой дисциплины, ответственности, 
а главное, не было сплоченной команды, 
которая есть сейчас на нашем заводе.

В 2015 году сын
Сергея Хватова, которого 

тоже назвали Сергеем, 
пришел работать

на ЧМЗ рессорщиком
и поступил учиться
в индустриальный

техникум

ФАКТ

 ДОСЬЕ

ǖватов
СергеǪ ǃикторовиȳ

  Дата рождения: 22 января 1971 года.

  Место рождения: город Чусовой.

  Образование: 
• профессиональное училище № 9, 
специальность «Сварщик» (1989);
• Чусовской индустриальный техникум, 
специальность «Техник-механик» (2002);
• Уральский политехнический инсти-
тут, специальность «Инженер-механик» 
(2009).

  Карьера:
• слесарь-ремонтник ферросплавного це-
ха ЧМЗ (1992–2002), с 1996 года перио-
дически замещал мастера;
• мастер по ремонту оборудования элек-
трометаллургического участка феррос-
плавного цеха (2002 –2012);
• начальник участка по ремонту обору-
дования ферросплавного цеха (2012–
2014);
• ведущий инженер по надежности обо-
рудования рессорного производства 
(2014–2015);
• начальник цеха по сервисному обслу-
живанию и ремонту оборудования ЧМЗ 
(с 2015-го).

  Семейное положение: женат, есть 
сын.
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ЦИФРА

ИНИЦИАТИВА

Надежда Горшенина
Чусовой

ǂ атутный центр «Улетный заяц» 
устроила социальный предпри-
ниматель Надежда Лямина, кото-

рая уже второй раз победила в конкурсе 
«Начни свое дело». Открытие нового объ-
екта запомнилось чусовлянам не только 
торжественной частью, но и сюрприза-
ми. Спортсмены-фристайлисты Алексей 
и Александр Пасечники подготовили по-
казательные выступления, а организато-
ры подарили всем детям бесплатный се-
анс прыжков и вручили сертификаты на 
посещение центра победителям конкурса 
на лучшее название.

– Я представила, как дети будут пры-
гать, радоваться, веселиться и стремить-
ся улететь в космос. Мне приятно, что 
именно мой вариант «Улетный батут» 
лег в основу названия центра. Считаю, 

что открытие такого спортивного объ-
екта для детей – очень важное и долго-
жданное событие в нашем городе. Все, 
что направлено на развитие спорта, осо-
бенно детского, замечательно, – подели-
лась чусовлянка Екатерина Степаненко. 

Кстати, открытие батутного центра 
помогло создать и дополнительное ра-
бочее место. Это очень важно для Чусо-
вого.

– Это уже второй проект, который я реа-
лизую при поддержке ОМК. Первый – рол-
лердром в торговом центре «Сатурн» – ра-
ботает уже год. Пока он не окупился, но 
уже зарабатывает, – рассказала Надежда 
Лямина. – Много новых знаний я получи-
ла на стратегических сессиях Школы со-
циального предпринимательства, кото-
рую ОМК организовала в Чусовом. И сей-
час я очень довольна сделанным, у меня 
много планов. Главное, что в батут-цен-
тре много посетителей, детям здесь нра-
вится. Я вижу их улыбки, радость от за-
нятий спортом, это вдохновляет и прида-
ет новые силы. 

КСТАТИ

ПриĹодите
īаниматьсŃ

Спортивный зал, оснащенный совре-
менным оборудованием, обустроили в 
помещении комитета местного само-
управления одного из микрорайонов Чу-
сового на грант конкурса «ОМК-Парт-
нерство». Проект «ЛФК для всех» разра-
ботал Сергей Зорин, мастер цеха по сер-
висному обслуживанию и ремонту обо-
рудования ЧМЗ. На грант он купил ин-
вентарь для занятий лечебной физкуль-
турой, в том числе многофункциональ-
ный тренажер. Кроме того, в зале орга-
низуют серию занятий с профессиональ-
ным инструктором.

– У жителей нашего микрорайона по-
явилась профессионально оснащенная 
площадка для ЛФК. У нас есть весь не-
обходимый инвентарь: эспандеры, ган-
тели, гимнастические палки, шары, бе-
говая дорожка. Повысилась и актив-
ность населения – нам пришлось со-
здать шесть групп, чтобы занятия смог-
ли посещать все желающие. Мы благо-
дарим за такой прекрасный подарок ра-
ботников ЧМЗ и руководителей ОМК, – 
сказала Наталья Двинских, председа-
тель комитета территориального управ-
ления микрорайона Б.

 Детям подарили сеанс счастья © НАДЕЖДА ГОРШЕНИНА

ǈайȲы к полетам готовы
āатутныĩ Ķентр и ıпортħаī открыīи ķуıоĢīĿне на ģранты конкурıоĢ ОМК

На одну ступенȸ выше
Метаīīурģи Ģоĸīи Ģ пĿтерку īуķĸиĵ Ĵутġоīļныĵ команд čижеģородıкоĩ оġīаıти

СПОРТ

Лариса Медведская
Выкса

Команда «Металлург», в составе кото-
рой выступают сотрудники ВМЗ, завер-
шила игровой сезон высшей лиги реги-
онального чемпионата на пятом месте. 
Итоговое место было понятно еще за два 
тура до окончания чемпионата. Однако 
спортсмены не расслабились и одержали 
верх над соперниками в двух последних 
матчах: в Арзамасе над ФК «Арзамас» и в 
домашней игре над ФК «Спартак» из Бо-
ра. К слову, последняя команда претен-
довала на третье место, но финиширо-
вал на четвертом. А в тройку призеров 
чемпионата вошли «Спартак» из Бого-
родска, «Шахтер» из Пешелани и «Уран» 
из Дзержинска.

Лучшими бомбардирами команды 
«Металлург» стали Дмитрий Баулин, 
забивший семь мячей, а также Игорь 
Агеев и Егор Климаков, на счету кото-
рых по шесть мячей. Напомним, пре-

дыдущие два сезона команда заканчи-
вала на шестом месте. В то же время 
у подопечных тренера Виктора Киро-
ва, очевидно, есть потенциал для более 
успешных выступлений. Так, по итогам 
первого круга металлурги удержива-
ли четвертую строчку турнирной таб-
лицы.

ǃаренȸе
из мандаринов
āаġуĸки и дедуĸки ėеīĿġинıка 
поīуķат подарки к čоĢому ģоду

ДОБРО

Светлана Кулагина
Челябинск

Чем пахнет Новый год? Елкой и манда-
ринами. Челябинцы могут порадовать сво-
их близких мандариновым вареньем, пече-
ньем, елочными игрушками, открытками и 
мылом ручной работы – и подарить празд-
ник одиноким пожилым людям. Такую 
идею предложила общественная организа-
ция «Солнечный день», которая победила в 
конкурсе «ОМК-Партнерство» с инициати-
вой «Терапия творчеством», а теперь запус-
тила проект «Чудеса от бабушки» на крауд-
фандинговой платформе Planeta.ru. 

Накануне Нового года к бабушкам и де-
душкам из домов престарелых приедут и 
привезут подарки Дед Мороз и Снегурочка, 
а к одиноким старикам придут заботливые 
внуки-добровольцы с праздничными про-
дуктовыми наборами и приятными сюр-
призами. Благотворители, участвуя в про-
екте, могут получить варенье из мандари-
нов и другие новогодние радости ручной 
работы – или бескорыстно пожертвовать 
сумму на подарки для одиноких пожилых 
людей. Всего «Солнечный день» планирует 
потратить на эти цели 100 тысяч рублей.

Вторая часть проекта – поддержка Еди-
ного центра помощи пожилым и инвали-
дам Челябинской области. На обеспечение 
его деятельности нужно 400 тысяч рублей. 
Таким образом, общая сумма финанси-
рования инициативы составит 500 тысяч 
руб лей. Пожертвовать средства на проект 
можно на сайте Planeta.ru.

Напомним, в рамках инициативы «Тера-
пия творчеством», который в 2017 году по-
лучил грант конкурса «ОМК-Партнерство», 
сотрудники организации «Солнечный 
день» проводят для пожилых людей в Но-
восинеглазовском занятия по рисованию, 
сказкотерапии, технике коллажа. 

 СПРАВКА ОБ ОБЪЕКТЕ

Батутный центр в Чусовом – спортив-
но-развлекательный комплекс, где мож-
но проводить спортивные тренировки, 
занятия фитнесом и развлекательные 
мероприятия. Площадь батутной арены 
составляет 141 квадратный метр, она 
включает полноразмерный профессио-
нальный батут, поролоновую яму, четы-
ре рампы, шесть детских батутов, ска-
лодром и горку.

 СПРАВКА ОБ ОРГАНИЗАЦИИ

Общественная организация «Солнеч-
ный день» оказывает помощь пожилым 
людям и инвалидам Челябинской облас-
ти с 2012 года. Волонтеры сотрудничают со 
многими домами престарелых, а также ока-
зывают адресную помощь бабушкам и де-
душкам региона. Подопечные организации 
могут также получить консультацию по раз-
личным вопросам: где самое дешевое ле-
карство, каков номер телефона соцзащи-
ты и многим другим. В сентябре 2017 года 
запущен крупный проект поддержки пожи-
лых людей и инвалидов «Единый центр по-
мощи». За поддержкой можно обратиться 
по номеру 8-900-077-78-01 или непосред-
ственно в центр.

 ЦИФРА

11 команд
уķаıтĢоĢаīи
Ģ ıеħоне Ģыıĸеĩ 

īиģи ķемпионата čижеģородıкоĩ 
оġīаıти по Ĵутġоīу�

 Футболисты «Металлурга» каждый матч играют в полную силу © АРХИВ ОМК

© АРХИВ ОБЩЕСТВЕННОЙ ОРГАНИЗАЦИИ
«СОЛНЕЧНЫЙ ДЕНЬ»

100 тысŃĻ рублей 
планируȺт потратитȸ волонтерȷ 
ǘеляǢинска на подарки поǧилȷǭ 
лȺдяǭ к ǎовоǭу году.



КОНТАКТ
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Ǐ пǱемǩǩ Ǩа ¡ǐоǳоǫǩ�
?  Почему на МКС-5000 ВМЗ уже третий месяц не выплачивают 

дополнительную премию за работу над приоритетными про-
ектами («Северный поток», «Турецкий поток»)? Мы работа-
ем на участке, который тоже участвует в этих проектах.

! С июня 2017 года согласно положению о регулярном преми-
ровании работников ДТБД работникам листопрокатного це-
ха (МКС-5000) выплачивается дополнительная премия за 

выполнение плана производства по приоритетным проектам. Пре-
мия выплачивается в случае выполнения плана по проекту и показа-
теля оценки качества (выход годного по прямому назначению). В 
расчетном листе эта премия отражается как вид оплат 022А «Премия 
ежемесячная за рост объемов производства». За более подробной ин-
формацией обратитесь, пожалуйста, напрямую в наш отдел.
/Ирина Пугачева, начальник отдела по работе с персоналом дивизиона труб 
большого диаметра/

Ǐ ǤǱаǵǩǫе ǨаǱпǬаǳȷ
? Готов ли график выплаты заработной платы на 2018 год? 

Как можно ознакомиться с этим документом?

! График выплаты заработной платы на следующий год утвер-
жден совместным постановлением к коллективному догово-
ру от 3 ноября 2017 года. Документ опубликован на корпора-

тивном портале в разделе «Сотрудникам» (подраздел «Заработная 
плата») и в свежем приложении к газете «Территория ОМК. Выкса».
/Администратор портала/

Ǐ пеǱеǶоǥе ȳеǱеǨ ǥоǱоǤу
?  Работаю на ВМЗ. Как со стоянки за пожарной частью можно 

безопасно дойти до проходной? Разметки нет, а «зебра» нари-
сована только после автобусной остановки. Иногда приходит-
ся запрыгивать на бордюр, чтобы не оказаться под колесами!

! Существуют правила перехода дороги, прописанные в ПДД и 
внутренних документах ВМЗ. В частности, при отсутствии 
тротуаров, пешеходных дорожек или обочин, а также в слу-

чае невозможности двигаться по ним пешеходы могут идти в один 
ряд по краю проезжей части – навстречу движению транспортных 
средств. Переходить дорогу нужно по пешеходным переходам, а при 
их отсутствии – на перекрестках, по линии тротуаров или обочин. 
При этом необходимо убедиться в отсутствии приближающегося 
транспорта. В темное время рекомендуется иметь при себе предметы 
со световозвращающими элементами.
/Илшат Кадыров, специалист по безопасности дорожного движения ВМЗ/

Ǐ ǲǱеǥнеǪ ǨаǱпǬаǳе
? Учитываются ли при исчислении среднего заработка начис-

ления за больничный лист, который отправляется для опла-
ты в Фонд социального страхования?

! При исчислении среднего заработка из расчетного периода 
исключается время, а также начисленные за это время сум-
мы, когда вы не работали, но за вами сохранялся заработок 

(отпускные, оплата выходных по уходу за ребенком-инвалидом, ко-
мандировок, периодов болезни и так далее). Не участвуют в расчете 
среднего заработка социальные и другие выплаты, не связанные с 
трудовой деятельностью работника, в том числе оплата листа нетру-
доспособности (больничного), оплата питания, проезда, обучения. 
Однако при расчете средней заработной платы учитываются все ви-
ды выплат, которые предусмотрены системой оплаты труда (тариф, 
премии, надбавки, доплаты). 
/Елена Сеничкина, начальник отдела по работе с персоналом сервисных
компаний «ОМК-ЦEC»/

¡ǐридумали новые слова
и продаȺт�

Александр:
«В 2015 году Тацуми Кимура порекомендовал 

нам организовать кружки качества, о которых в 
России никто не знал...» Ну если в 2015 году 
кружки качества были открытием для управле-
ния по развитию производственной системы, то 
это представляется фактом крайне печальным. 
А уж за всех в нашей стране я бы точно не стал 
говорить.
Иван:

Да были у нас кружки качества. И в управле-
нии по развитию производственной системы 
знали об этом. Упоминание о 2015 годе в статье 
возникло в связи с тем, что до этого не было ни-
какого документального подтверждения работы 
кружков.

Виталий:
Изучаю историю советской промышленности. 

Там все то же самое. Предприятия борются за по-
вышение качества, вводят разные показатели, 
привлекают трудовые коллективы к рационали-
заторству. А сейчас просто изобрели новые слова 
и продают как японское изобретение. Не пойми-
те превратно, из-за границы приходят и действи-
тельно полезные придумки: доска решения проб-
лем, визуализация, система «5С». Но мы и сами 
всегда многое знали и умели. 
Ксения:

Кто-то уже писал, что между современной «вов-
леченностью персонала» и советским «трудовым 
энтузиазмом» вполне можно поставить знак ра-
венства. Слова новые, а суть прежняя.

ǍǉǄ победы

ś �� ����� от � ноĿġрĿ ���� ģода
Тройку самых результативных малых инициатив-
ных групп ВМЗ объявили 31 октября. Торжествен-
ную церемонию провели в формате ток-шоу, а в 
качестве главного гостя пригласили консультанта 
Toyota Engineering Corporation, который приехал на 
завод с очередным аудитом.

ОТКЛИК

БЛОГ

ǋ куда можно скататься из Москвы на вы-
ходные, чтобы там было что посмотреть? 
Решено: едем в Выксу.

Уже семь лет подряд в Выксе проходит фести-
валь уличного искусства «Арт-Овраг», благодаря 
чему город превращается в одну огромную пло-
щадку для уличных художников, музыкантов, пе-
редвижных театров… Он проходит летом, но ра-
боты ведущих российских (и не только) художни-
ков можно увидеть в любое время. Кстати, произ-
ведения такого уровня даже в столицах встреча-
ются весьма редко, а сами художники работают 
по всему миру.

Выкса – город небольшой, поэтому все выглядит 
как музей современного искусства под открытым 
небом. Местные привыкли, а нам, редким тури-
стам, то и дело приходится поднимать падающую 
от удивления челюсть. В России есть только три 
города, в которых можно увидеть что-то подоб-
ное: Москва (фестиваль «Лучший город Земли»), 
Казань (фестиваль Like It! Art) и  Екатеринбург 
(фестиваль «Стенограффия»). Но при этом в Вык-
се работы особенные. Видно, что именно здесь ху-
дожников меньше всего запирали в рамки и дава-

ли гораздо большую свободу творчества, нежели в 
других регионах.

Несколько интересных объектов находятся на 
территории завода: водонапорная башня Шухова 
в очень хорошем состоянии, до сих пор действую-
щий и уже исторический мартеновский цех и са-
мые большие граффити в мире. Отдельно стоит от-
метить, что на заводе работают очень приятные 
люди, которые не только пустили нас на террито-
рию, но и дали возможность показать все это вам.

В общем, Выкса – город удивительный! Один из 
интереснейших и недооцененных городов России. 

КСТАТИ

ċаĻем еĹать в Ćыксу�
1. Есть что посмотреть: пруды, завод, первая «хру-
щевка» и стрит-арт мирового уровня.
2. Есть где остановиться: в Выксе сдаются квартиры, 
есть четырехзвездочная гостиница «Баташев». 
3. Есть где поесть: при гостинице «Баташев» работает 
ресторан «Аристократ» , открыто кафе «La Пушка».

!  Прочитать полный рассказ о поездке
и посмотреть фотографии арт-объектов, 
поразивших путешественников, можно
на сайте mosgordrive.ru.
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ЦИФРА

РЕЗУЛЬТАТ

Елена Лищук
Выкса

Ǔ ройку самых результатив-
ных малых инициатив-
ных групп (МИГ) объяви-

ли 31 октября. Кстати, в этот раз 
торжественную церемонию про-
вели в формате ток-шоу, а в ка-
честве главного гостя пригласи-
ли Тацуми Кимура, консультанта 
Toyota Engineering Corporation, 
который как раз приехал на за-
вод с очередным аудитом (замет-
ка «Наградят ли серебром?». – 
Прим. ред.).

Бронза конкурса досталась 
МИГ № 260 участка по ремонту 
электрооборудования СНК ко-
лесопрокатного цеха. Коллек-
тив поработал над расширени-
ем возможностей по приемке 
железнодорожных колес кали-
бровки 142, 210 и 208 на стен-
дах РЖД. Серебро завоевала 
МИГ № 397 участка по произ-
водству муфтовых заготовок ТЭ-
СЦ-3, которая сократила время 
зачистки выходного желоба ка-
либровочного стана, установив 
систему охлаждения.

А безоговорочным победите-
лем конкурса стала МИГ № 342 
участка антикоррозионного по-
крытия № 1-2 дивизиона труб 
большого диаметра. Рабочим 
удалось на трубах диаметром от 
530 до 1 020 миллиметров сни-
зить отклонения фактической 
толщины покрытия от техниче-
ских условий. За первый месяц 
предприятие сэкономило около 
7,5 миллиона рублей. 

Кроме того, за активное учас-
тие в процессах улучшений на-
градили еще несколько коллек-
тивов: группу № 254 автотранс-
портного цеха, которая снижает 
себестоимость перевозок; груп-
пу № 280 участка газового хо-
зяйства, задавшуюся целью улуч-
шить свойства газообразной 
углекислоты; группу № 276 отде-
ла по обеспечению основным сы-
рьем – за разгрузку транспорт-
ного потока на КПП-4; группу 
№ 400 Центральной заводской 
лаборатории, работающую над 
снижением числа неудовлетво-
рительных результатов испы-
таний; группу № 378 отдела по 
АСУТП МКС-5000 – за сокраще-
ние аварийных простоев.

Коллективы-победители полу-
чат премии. 

Наградят ли 
серебром�
đкороıтļ преоġраħоĢаниĩ
Ģ ОМК окаħаīаıļ Ģ три�ķетырераħа Ģыĸе
 ķем Ģ ğпонии

СИСТЕМА

Елена Лищук
Выкса

Ǐ б этом на встрече с ру-
ководителями Выксун-
ского металлургическо-

го завода рассказал Тацуми Киму-
ра, старший консультант Toyota 
Engineering Corporation. Он при-
был на предприятие 30 октября, 
чтобы продолжить масштабный 
аудит производственной системы 
в ОМК.

– Я уже побывал на трех заво-
дах компании: не только оцени-
вал уровень развития производ-
ственной системы, но и сравни-
вал их с японскими предприятия-
ми, – поделился эксперт. – В ОМК 
за три года были запущены круж-
ки качества, осуществлены дру-
гие реформы, которые свидетель-
ствуют о большой скорости пре-
образований. Я бы сравнил этот 
темп с темпом развития послево-
енной Японии. Как раз в начале 
60-х годов прошлого века на мо-
ем предприятии ввели систему 
кружков качества, положившую 

начало производ-
ственной сис теме. 

Еще одно пре-
имущество ВМЗ, ко-
торое отметил Тацуми Ки-
мура, – производственная 
система внедряется централизо-
ванно и планомерно во всех под-
разделениях, тогда как в Японии 
распространение принципов ПС 
началось исключительно на про-
изводстве. Такие подразделения, 
как отделы закупки, логистики 
и сбыта, вовлекли в изменения 
только в 2000-х годах, то есть спу-
стя 35 лет после появления пер-
вых кружков качества.

Эксперт также дал руководи-
телям ВМЗ несколько рекомен-
даций. К примеру, чтобы сохра-
нить динамику развития, потре-
буется поэтапно развивать ини-
циативу снизу.

В Выксе аудитор проведет поч-
ти месяц. Кстати, в этом году каж-
дый из трех дивизионов, работа-
ющих в Выксе, Тацуми Кимура 
оценит в отдельности. Эксперт 
обещает сконцентрироваться на 
системе непрерывных улучше-
ний, контроле отклонений про-
изводства и запасах.

 КОММЕНТАРИИ РУКОВОДИТЕЛЯ

АЛЕКСАНДР БАРЫКОВ
управляющий директор ВМЗ

 На протяжении 260-летней истории ВМЗ динамич-но развивался, но развивать именно производствен-ную систему мы начали относительно недавно. Это стало возможным благодаря компании Toyota, стан-дарты которой мы взяли за образец. Мы реализовали большое количество мероприятий. За последний год все дивизионы значительно продвинулись вперед, и в ближайшие четыре недели мы рады продемонстри-ровать свои результаты эксперту.

 Тацуми Кимура предупредил металлургов, на что будет обращать внимание © ВАЛЕРИЙ ПОКУМЕЙКО

ǐриǨовоǪ ǵонд 
конкурса МǉǄ
в третȸеǭ квартале 
�руǢли	

 КОММЕНТАРИЙ
РУКОВОДИТЕЛЯ

ОЛЕГ ЗАХАРОВ
начальник управления по развитию
производственной системы ВМЗ

 В 2015 году Тацуми Кимура 
порекомендовал нам организо-
вать кружки качества, о которых 
в России никто не знал. Тогда 
мы не думали, что создадим на-
столько эффективный инстру-
мент производственных улучше-
ний в компании. Почти за два 
года МИГ реализовали более 
900 проектов, еще 332 проекта 
сейчас в работе.

ǍǉǄ победы
ċуķĸиĩ по итоģам кĢартаīа проект маīоĩ иниĶиатиĢноĩ ģруппы ġудет Ľкономитļ ĂМć ġоīļĸе � миīīионоĢ руġīеĩ каждыĩ меıĿĶ

СПРАВКА ОБ АУДИТЕ

Тацуми Кимура уже посетил заводы в Чусовом, Благовещенске и Челябинске. Аудитор зафик-сировал улучшения: производственные зада-ния более точно выполняются, планы разных переделов синхронизируются, цикл производ-ства сокращается, а запасы сводятся к мини-муму. Он отметил, что удалось ликвидировать около половины запасов, а принципов про-изводственной системы стали придерживать-ся все площадки. Последним предприятием в маршруте эксперта станет Альметьевский труб-ный завод. 

начало производ-
ственной сис теме. 

Еще одно пре-
имущество ВМЗ, ко-
торое отметил Тацуми Ки-

По итогам аудита 
прошлого года ВМЗ 
получил бронзовую 
медаль за развитие 
производственной 

системы.

ФАКТ

 КОММЕНТАРИЙ СОТРУДНИКА

ЕВГЕНИЙ БОНДАРЬ
слесарь-ремонтник участка АКП-1,
лидер МИГ № 342

 На нашем участке была проб-
лема: нестабильно работала 
установка для измерения толщи-
ны покрытия. На точность влияет 
несколько факторов. Мы неодно-
кратно собирались командой, 
обсуждали возможные решения. 

Выяснили, что основное негатив-
ное влияние на датчики оказы-
вал пар. Мы смоделировали про-
хождение трубы, все рассчитали 
и перенесли четыре датчика. По-
мощь нам оказали специалисты 
дирекции по ремонтам и элек-
трики. Система работает. Начи-
ная с сентября расход материа-
лов снизили на 19 процентов, 
или на 67 тонн в месяц.

 Евгений Бондарь, лидер победившей группы © ВЯЧЕСЛАВ ХАБАРОВ

311 МČć деǪствует сегодня 
на ǃМǈ. ǃ раǢоте ǭалȷх 
иниȲиативнȷх групп уȳаствуȺт 1 �2� сотрудника.

 I место 150 000
 II место 100 000 
 III место 50 000
  Поощрительные
призы  75 000*

Ćсеħо
375 000

* Из расчета по 15 000 рублей
на группу. 

Ǔри
причины
поеǶатȸ
в ǃыксу

ađтараĿ ıтоīиĶа метаīīа и ноĢаĿ ıтоīиĶа уīиķноģо иıкуııтĢа Đоııииg�
Ēак наħыĢаľтıĿ ħаметки о Ăыкıе
 опуġīикоĢанные на ıаĩте 
аĢтопутеĸеıтĢенникоĢ aМоıăорĄраĩĢg

© АРХИВ САЙТА «МОСГОРДРАЙВ»
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ФОТОКОНКУРС

АНОНС

ǆдинство неба и воды
Āīекıандр ĘаīуноĢ
 менеджер по надежноıти уķаıтка 
по ремонту ıтаīепīаĢиīļноģо Ķеĵа ĂМć
 ħапеķатīеī 
aединение неġа и Ģодыg� Ĕото ġыīо ıдеīано над ģīадļľ 
Ăерĵне�Ăыкıунıкоģо пруда Ģ предраııĢетные минуты
ĄнĿ народноģо единıтĢа�

ǐȸеса
Ǟдуард ǙаǶов� ¡Ǚурале-шоу�

Рекомендует Сергей Дмитриев,
ведущий специалист по связям
с общественностью АТЗ

Не побоюсь показаться дремучим, 
сказав, что театр я не особо люблю и 

хожу туда… да вообще не хожу, скучно 
мне там. Но вот на каникулах побывал с 
детьми в альметьевском татарском госу-
дарственном театре на «Шурале-шоу». 

Признаться, я ожидал, что скучающие ар-
тисты будут заунывно читать по ролям по-
эму Габдуллы Тукая. На деле все оказалось 
веселее. Сначала бодро повыскакивали изо 
всех ходов зала и пронеслись мимо зрите-
лей на сцену четверо людей – и столько же 
шурале. И как начали отплясывать хип-хоп 
вперемешку с брейк-дансом, сдабривая все 
это рэпом на татарском и русском языках! 
Интересно, что тексты на двух языках не 
дуб лировали, а дополняли содержание друг 
друга. После хип-хоп баттла настало время 
интерактива: к радости детей, в представ-
ление включили Сабантуй. Все желающие 
смогли приобщиться к веселому празднику.

Финал тоже не подкачал. Зрители ус-
лышали выдержки из оригинала поэмы 
Тукая, и настал момент истины: леший 
повержен, настал хэппи-энд. А чтобы не 
портить праздник, шурале все-таки ос-
вободили и подарили ему одноименную 
книгу. От такого поворота дел тот сразу 
проникся добром и изменился к лучшему. 
Вот такая старая сказка на новый лад.

РЕКОМЕНДАЦИЯ

Присылайте свои фотоработы на элек-
тронный адрес gazeta@omk.ru.
Пожалуйста, обязательно укажите
в письме свои имя и фамилию, долж-
ность и место работы, а также напиши-
те несколько предложений о том, где 
и когда был сделан снимок.

АФИША    đоŃбрь

ǃыкса
Выставки в музее истории завода

«Портреты владельцев выксунских за-
водов из фондов музеев России». 

«Крупнейшие инженерные открытия, 
сделанные на ВМЗ в XVIII–XXI веках».

«Времен связующая нить». Выставка по 
итогам пленэра российских художников в 
Выксе в 2016 году. 

Мастер-классы в музее истории завода 
12 ноября – «Мини-коврик», ковро-

ткачество.
19 ноября – «Осенний ежик», объемное 

моделирование. 

«Любовь и музыка»
10 ноября, 17:00 – концерт с участи-

ем Татьяны Воржеиновой, Юлии Дроздо-
вой и Анжелики Наливайко. В программе: 
час тушки, русские народные песни, ро-
мансы, арии, песни из кинофильмов. Му-
зей истории завода.

События в ДК имени Лепсе 
17 ноября, 18:00 – вечер романса.
19 ноября в 12:00 – гала-концерт V Епар-

хиального фестиваля «Православное По-
очье – 2017». 

«Путешествие в Ромашково»
18 ноября, 13:00 – семейный квест. При-

ем заявок до 16 ноября. ФОК «Олимп». 

День рождения Деда Мороза 
19 ноября, 12:00 – детская развлека-

тельная программа, подведение итогов 
конкурса на лучшую открытку Деду Мо-
розу (работы принимаются до 15 ноября). 
Парк культуры и отдыха 

Чусовой
«Крылатые качели»

18 ноября – краевой инклюзивный фес-
тиваль. Культурно-деловой центр.

Челябинск
Концерты

11 ноября – «Поэзия джаза». Зал имени 
Прокофьева.

12 ноября – «Вечная любовь». Любимые 
русские романсы. Зал «Родина».

13 ноября – гала-концерт конкурса име-
ни Шульженко. Театр драмы.

14 ноября – Филипп Киркоров. Театр 
оперы и балета.

14 ноября – Александр Панайотов. Те-
атр драмы.

15 ноября – хоровая музыка челябин-
ских композиторов. Зал имени Проко-
фьева.

16 ноября – Uma2rman. Ресторан «Мак-
симилианс». 

16 ноября – Виктория и Антон Макар-
ские. ДК железнодорожников.

Спектакли в театре драмы 
11 ноября – «Тетки. Семейка Краузе».
12 ноября – «Тихий шорох уходящих ша-

гов».
12 ноября – «Детектор лжи».

12 ноября – «Мама, я и мертвая ворона».
15 ноября – «Шинель».
16 ноября – «Все о Еве».

Спектакли в театре оперы и балета 
11 ноября – «Спящая красавица».
12 ноября – «Трубадур».
15 ноября – «Лебединое озеро».
16 ноября – «Летучая мышь».

Спектакли в театре «Манекен» 
11 ноября – «Двенадцатая ночь».
12 ноября – «Человек, зверь и доброде-

тель».

Спектакли в Камерном театре 
11 ноября – «Спасти камер-юнкера 

Пушкина».
12 ноября – «Пленные духи».

Спектакли в Новом художественном
театре 

12 ноября – «Бесы. Сценические опы-
ты».

14 ноября – «Божьи коровки возвраща-
ются на землю».

Цирк
12 ноября – «Королевские тигры Сумат-

ры». Гастроли.

ǐочему продукȲия болȸше
не залеживается на складаǶ ¡Ǔрубодетали��
ǘитаǪте в следуȺȵеǭ ноǭере гаǨетȷ.
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